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A
Totenſonntag

es blüht und funkelt heut auf jedem
Hrabe ein Tag im Jahre iſt den Toten frei
Heute raſtet das lärmende Weltgetriebe heute
ſchweigt laute Fröhlichkeit verſtummt vor des
Todes Majeſtät

Eine gewaltige Wallfahrt iſt s die ihren
Weg nimmt dort draußen hin zu den Stätten
wo ſich Hügel an Hügel reiht wo wir alle
ein gemeinſames Ziel finden wie verſchieden
auch das Leben ſeine Loſe ſtreute Tauſende
pilgern heute hinaus und ſie tragen Blumen
und Kränze in den Händen die Gräber ihrer
Lieben zu ſchmücken

Da wird altes Leid wach von neuem rinnt
die Träne Erinnerungen ſteigen empor
Erinnerungen an die Teuren die ach zu
früh das ſonnige Leben ließen

Und das ſeeliſche Auge ſchaut in langem
Zuge über den Friedhof hinſchwebend die Ge
ſtalten der Abgeſchiedenen Kindlein unſchul
dige Kindlein voran im düſteren Reigen dann
die Erwachſenen die kraftvolle Jugend die ein
jähes Geſchick aus ſtarkem Hoffen riß Jüng
linge und Jungfrauen Familienväter und
mütter o wie ſchwer ward ihnen einſt das
Scheiden Und dann die Greiſe und
Greiſinnen die Alten die ſich friedfertig und
im Herrn gefaßt in ihr Schickſal fügten als der
Tod mit ſtarrem Finger an die Pforte klopfte

Liebe wird ihnen allen heut Grüße bringen
ihnen die Verlaſſenen draußen hinaus auf den
Gottesacker

Tief ergriffen ſcheiden wir von der ſtillen
Stätte die heute ſo feſtlichen Schmuck trägt
Blühende Blumen und friſches Grün ein
wunderſamer vielbedeutender Kontraſt zu den
kahlen Hügeln

Und eindringlich klingt an unſer Herz die
Mahnung eindringlicher noch durch das
melancholiſche Novemberwetter daß auch
wir einſt ſcheiden müſſen daß auch unſere
Stunde kommt

Wer weiß wie bald

Die letzten Tage des Kirchenfſahres
Durch den Totenſonntag wird die letzte Woche

des alten Kirchenjahres eingeleitet Gleichzeitig
geht die feſtloſe Hälfte zu Ende die mit dem
Sonntag Trinitatis ihren Anfang genommen
hatte Das neue Kirchenjahr beginnt mit dem
1 Advent der auch die Weihnachtsfeſtzeit er
öffnet die dann bis zum Epiphanienfeſc Anfang
Januar dauert

Man muß feſtſtellen daß auch heute noch die
Einteilung des Kirchenjahres wie ſie ſeit Jahr
hunderten üblich iſt ihre volle Berechtigung und
einen guten Sinn hat wenn auch die Natur erſt
im Frühling wieder ſich mit neuem Grün bedeckt
und damit den Kreislauf des Jahres beſonders
ſinnfällig von neuem beginnt ſo iſt es doch für die
chriſtlichen Kirchen etwas anderes Wenn Toten
feſt vorbei iſt dann iſt für die Kirche der Tief
punkt überwunden und wenn es auf Weihnachten
zugeht geht es wieder bergan

Zu Weihnachten iſt ein Höhepunkt des Kirchen
jahres erreicht

Jubiläum des Marthahauſes
Die Mädchenbildungsanſtalt Marthahaus

in der Sophienſtraße 5/8 verbunden mit chriſt
lichem Hoſptz blickt in dieſem Jahre auf ein
40jähriges Beſtehen zurück Aus kleinen An
fängen in der Gottesackerſtraße hervorgegangen
hat es ſich zu einem Jnſtitut entwickelt das in
einem Komplex von 5 Häuſern in der Sophien
traße und Marthaſtraße dauernd 70 tun ge

ädchen in der Haushaltung aus

Sonnkag öden 22 Kovember 1925

Mit dem Brückenbauprojekt
Giebichenſtein wird es nun ernſt
Monat alſo noch vor Weihnachten wird den
Stadtvätern aller Wahrſcheinlichkeit nach das
Projekt vorgelegt werden können und wenn dann
nicht unvorhergeſehene Hemmungen eintreten
will man im Frühjahr mit dem Bau beginnen

Die neue Brücke ſoll ein wichtiges Verkehrs
problem löſen Die Brücke die ſich jetzt dort über
die Saale ſpannt reicht längſt nicht mehr für
den Verkehr aus Die ſchweren Straßenbahn
wagen die wir nötig haben um den wachſenden
Großſtadtverkehr zu bewältigen können die Brücke
nicht paſſieren Auch dem Laſtautoverkehr bietet
ſie Schwierigkeiten Daß ſie auch mit ihrer Eiſen
konſtruktion die Gegend verſchandelt ſei nur
nebenher bemerkt Eine neue breitere trag
fähigere Brücke iſt notwendig Sie iſt auch um
deswillen notwendig weil ſie Vorausſetzung
iſt für den Bau der Stadthalle der
nicht lange mehr aufgeſchoben werden kann wenn
unſer Wirtſchaftsleben nicht weiter ernſten Scha
den erleiden ſoll Ohne die Stadthalle keine Ver
kehrshebung in Halle und darum hat der
Brückenbau Eile

Die neue Brücke ſoll in Eiſenbeton her
geſtellt werden alſo keine Eiſenkonſtruktion Sie
wird etwa 160 Meter lang und erhält vier Durch
läſſe zwei auf der Cröllwitzer Seite von etwa

Jm nächſten

bildet und zugleich im Hoſpitz etwa 50 be
rufstätige Tamen beherbergt

An der Anftalt arbeiten neben dem ehren
amtlichen Vorſtand die Leiterin mit 10 Helfer
innen die den einzelnen Zweigen der Aus
bildungsarbeit vorſtehen und zum Teil ſchon
ſeit Jahrzehnten dem Hauſe angehören Von
den einſtigen Gründern und Stiftern iſt nur noch
die greiſe Frau Kommerzienrat Riebeck am
Leben die noch heute Vorſteherin des Hauſes
iſt Las Marthahaus gedenkt ſein Jubiläum
am 3 Tezember abends 8 Uhr durch eine
Feier im Saal der Loge zu den fünf Türmen
in der Albrechtſtraße zu begehen zu der die
Freunde der Anſtalt willkommen ſind Der
Ertrag des Feſtabends der außer Geſängen
und Aufführungen der Zöglinge einen Vortrag
Don Sup Moehr über die Schönheit des
Frauenberufs bringt iſt zu gemeinnützigen
Zwecken beſtimmt

Gefallenenöenkmal der Univerſität
Schon ſeit längerer Zeit plant auch die

Univerſität in Halle ihren Gefallenen ein
würdiges Denkmal zu errichten Jm Laufe der
letzten Jahre ſind von Seiten der Studenten
ſchaft und der Univerſität Gelder geſammelt
worden damit das Denkmal möglichſt bald
ausgeführt werden kann Eine Reihe von Ent
würfen liegen vor Jm Laufe der nächſten Zeit
dürfte ſich entſcheiden welcher von dieſen Ent
würfen zur Ausführung kommt Wahrſcheinlich
findet das neue Denkmal Aufſtellung im
Treppenhaus der Univerſität Heute veranſtaltet
die Halliſche Studentenſchaft eine Gefallenen
gedächtnisfeier bei der Gen Sup Loktor
Schöttler in ſeiner Eigenſchaft als halliſcher
Univerſitätsprofeſſor die Gedächtnisrede hält
Der Reinertrag fließt dem Denkmalsfonds zu
Auch eine Porter mit Bildern und
Anſichten aus dem Univerſitätsgebäude wird
zum Beſten des VDnkmalsfonds verkauft

zu Füßen des

Der Brückenbau bei Cröllwitz
Baubeginn im kommenden Frühſahr Eiſenbeton Ein Jahr Bauzeit

12 Meter Breite ausreichend den Wagen und
Fußgängerverkehr hindurchzuführen einen über
der Saale mit etwa 60 Meter Breite und einen
Durchlaß auf der Giebichenſteiner Seite von etwa
20 Meter Breite Die Brücke ſelbſt ſoll 16 bis
18 Meter breit werden Die Maße können ſich
noch eine Kleinigkeit ändern

Selbſtverſtändlich wird darauf Bedacht ge
nommen daß mit der Löſung des Verkehrspro
blems auch das künſtleriſche Problem
eine angenehme Löſung erfährt Es gilt für eines
der ſchönſten Landſchaftsbilder Deutſchlands eine
paſſenden Abſchluß zu finden Wer die Pläne
der neuen CEröllwitzer Brücke ſieht hat auf den
erſten Blick das Gefühl hier wird etwas Schönes
und Zweckmäßiges erſtehen Die Brücke fügt ſich

trefflich in das Landſchaftsgebilde ein Bemerkt

Spinnerei in abſehbarer Zeit verſchwinden wird
ſo daß auch von dieſer Seite her das Landſchafts
bild nicht mehr beeinträchtigt wird

Für den Brückenbau muß man ein Jahr Bau

zeit rechnen nFroſt können die Arbeiten recht verzögern Jeden
falls aber iſt es zu begrüßen daß mit dem
Brückenbau als Vorausſetzung für die Stadthalle
nicht mehr gezögert wird zumal dank jener
wiederholt beſprochenen glücklichen Transaktion
die Mittel für die Brücke zur Verfügung ſtehen

Ah

Eine ſeltſame Berichtigung
Jn auswärtigen Blättern veröffentlicht der

Stadtverordnete Herr Rechtsanwalt Dr
Hirſch eine Berichtigung worin er es für
unwahr erklärt daß der ſtäd tiſche Guts
park in Gimritz vom Pächter ver
wahrloſthinterlaſſen ſei Der Guts
park ſei der Stadt in völlig geordnetem Zu
ſtande übergeben

Es iſt verunderlich daß Herr Rechks
anwalt Hirſch die Korrektur nicht vorge
nommen hat in dem Moment wo von Amts
wegen erklärt wurde den Gutspark in Gimritz
habe der Pächter verwahrloſen laſſen Dieſe
Feſtſtellung erfolgte durch den Magiſtrats
dirigenten in Gegenwart des Herrn Stadtver
ordneten Hirſch ohne daß er Einſpruch erhob
und die Behauptung nahm dann ihren Weg
zuerſt in die halliſche Preſſe

Warum hat Herr Hirſch nicht hier ſeine
Berichtigung angebracht

rVX,

Geringe Umſätze am Wochenmarkt

Dem Wochenmarkt vor dem Totenfeſt fehlte
die Lebendigkeit der ſonſtigen Märkte Das
naßkalte Wetter wirkte hierbei mit ſo daß die
Geſchäfte recht ſchlecht gingen Haſen hatten
einigen Abſatz

Lebhafter war der Verkehr bei den Stän
den wo Kränze feilgeboten wurden Aber
auch hier handelte und feilſchte man lange
ehe ein Kauf zuſtande kam Sind doch die
Kränze gegen die Vorjahre um ein bis zwei
Mark teurer geworden

Die Wegevorausleiſtungsbeiträge
Jn verſchiedenen Landkreiſen iſt in letzter Zeit

größeren Unternehmungen eine Veranlagung zu
ſogenannten Wegevorausleiſtungsbeiträgen zuge
gangen deren Höhe für die Betroffenen unertrag
lich iſt Wir möchten daher darauf hinweiſen daß
ſich in den Verhandlungen zwiſchen den Kreiſen
und Vertretern der Wirtſchaft der Provinz Sach
ſen die auf Veranlaſſung des Wirtſchaftsverban
des Mitteldeutſchland im Frühjahr ds Js ſtatt
fanden die Kreiſe verpflichtet haben den Vor
ausleiſtungspflichtigen zu geſtatten anſtatt der
nach den Verordnungen zu zahlenden ſehr hohen
Beiträge feſt begrenzte ni drigere Pauſchalbeträge
für die von ihnen gehaltenen Fuhrwerke zu zah
len Dieſe nach dem Eisengewicht des Wagens
abgeſtuften Pauſchalbeträge ſind folgende

1 Kraftomnibuſſe und Laſtkraftwagen Eigen
gewicht bis Kilogramm 500 290 1000 335
1500 380 M 2000 425 M 2500 70 M 3900
515 3500 560 M 4000 605 M 4500 und
mehr 650 M Anhänger und von Zugmaſchinen
gezogene Wagen 50 Proz des Eigengewichts des
Motorwagens oder der Zugmaſchine

Die Sätze erhöhen ſich a für Dampfpflüge
iaſchinen und Dampfzugmaſchinen auf das

fache b bei Vollgummibereifung für den
Triebwagen auf das 1,Afache für Anhänger auf
das 1,2fache
2 Mit tieriſcher Kraft fortbewegte Laſtwagen
über 800 Kilogramm Eiagengewicht bis 1500 Kilo
gramm 80 M bis 2000 100 M bis 2500 und
mehr 120 M

3 Perſonenkraftwagen über 6 PS Eigen
gewicht des Wagens 750 Kilogramm bis 6 PS
50 M bis 1000 über 6 bis 10 PS 150
1400 über 10 bis 15 PS 200 M 1800 über
15 PS 259 M

Den Wegevorausleiſtungspflichtigen ſei empfoh
len ſofort bei Zuſtellung der Veranlagungs
beſcheide wegen Zahlung dieſer ermäßigten Pau
ſchalſätze mit den Kreiſen in Verbindung zu tre
ten Es erſcheint jedoch in allen Fällen erforder
lich vorſorglich ſofort Einſpruch gegen die Veran
lagung beim Kreisausſchuß zu erheben und ihn
erſt zurückzuziehen wenn die Vereinbarung er
den Pauſchalſatz erzielt iſt

Flug Werbe Ausſtellung
Der Flugtechniſche Verein Halle eröffnet am

kommenden Sonntag eine Flugwerbeausſtellung
in der St Nikolaus Paſſage Gr Ulrichſtraße um
auch in der ſtrengen Jahreszeit wo die Witte
rungsverhältniſſe Flugveranſtaltungen im Freienunmöglich machen für die deutſche Füegeret durch

die Tat zu werben
Zur Ausſtellung gelangen das Vereins Segel

flugzeug Hallorenſtadt mit 12 Meter Spann
weite das in den Jahren 1924 und 25 auf der
Rhön erfolgreich geflogen iſt ſowie das noch im
Rohbau befindliche Segel und Gleitſchulflugzeug
des F T V Zahlreiche flugfähige Modelle ver
anſchaulichen die geleiſtete erkſtattarbeit der
Modellfliegergruppe Anſchauungsmodelle von
Verkehrsflügzeugen Luftbilder von Halle Schnitt
modelle von Flugmotorteilen ſowie die ver
kleinerte Wiedergabe eines Flugplatzes vervoll
ſtändigen das Gebotene Da ferner der Fallſchirm
des bekannten halliſchen m e r Meiſter
knecht Mitglied des F mit dem er zahl
reiche Abſprünge im vergangenen Jahr zuweilen
unter größtr Gefahr ausführte von ihm ſelbſt
den Beſuchern in ſeiner Wirkungsweiſe erklärt
wird hat die Ausſtellung die auf die Dauer von
14 Tagen geplant iſt vieles Neue und Sehens
werte aufzuweiſen

Zugn
4 270

Wie wir erfahren hat Dr Eckener dase vrat der Flug Werbe Ausſtellung
übernommen

Späl Apparate Imigateure anltäre Artihel Gumm Biedera

Große Steinstraße

Die Verſchwörung des Fiesko zu
Genua Schiller als Faſchiſt

Zur Reuaufführung des Fiesko im Stadttheater
Halle

Ein fabelhaft modernes Stück Schon der Titel
könnte vorgeſtern in Berlin erfunden ſein als
Antwort auf Muſſolinis letzten Staatsſtreich

Nun erſt der Jnhalt Eine Republik die ſich
nicht zu helfen weiß bis ein Mann kommt der
dem Jammer ein Ende und ſich zum Herzog dieſer
Republik macht Donner und Doria Doria heißt
nämlich der Mann und Donner und Doria
dieſe kräftige moderne Redensart ſtammt aus
dem Stück Der Mann hatte einen Neffen dem
die künftige Herzogswürde zu Kopfe ſtieg und dieſer
einen Nebenbuhler namens Fiesko dem ſie in
die Augen ſticht Fiesko iſt der Klügere alſo ver
liert der Neffe des Titanen Thron und Leben
und Fiesko beerbt ihn Aber er hat Pech und ſtößt

ſzt einen unentwegten Republikaner und dieſer
ſtößt ihn ins Meer

Das durch und durch faſchiſtiſche Stück endet
alſo durch und durch republikaniſch ſo daß
Monarchiſten Faſchiſten und Republikaner gleich
mäßig damit zufrieden ſein können was bei den
heutigen politiſchen Gegenſätzen gewiß keine kleine
Leiſtung des Autors eines ſo hochaktuellen und

politiſchen Stückes iſt
m Grunde freilich iſt das Stück mehr faſchiſtiſch

und der Untertitel Ein republikaniſches Trauer
el könnte auch ſo gemeint ſein daß nach An

cht des Verfaſſers die Republik das Trauerſpiel
r Wenigſtens kommen da Kraftworte über die
rbärmlichkeit der r halt der Majorität vor

und eine Tierfabel die Fiesko den Republikanern
erzählt daß Muſſolini es nicht deutlicher hätte

n können und dem Demokraten das Herz im
eibe vor Entſetzen dem Faſchiſten vor Freude

zittern kann

hin EsWer es nicht glauben will der ge
t wirklich ganz aktuell und könnte utigere n n n

der Saiſon werden Daß das Drama im 18
hundert von einem gewiſſen Friedrich Schiller
gedichtet wurde den der moderne Menſch ſchon
auf der Schulbank überholt zu haben glaubt
würde man dann gar nicht merken

Freilich wenn man näher zuſieht merkt man
es doch Denn in dem Stück ſteckt Szene für Szene
eine ſolche lebendige Dramatik und ein ſo ſtolzer
ſtarker Schwung wie ihn trotz aller Bühnengrößen
der Neuzeit ſeit Schiller kein deutſcher Dichter
aufgebracht hat Das geht Schlag auf Schlag da
gibt es keine Deklamationen und kein modernes
Verlegenheitsflickwerk von Feingeiſtigkeit hinter
der ſich der Mangel an dramatiſcher Leidenſchaft
unſerer künſtlich geheizten Dichtkunſt verbirgt Es
iſt ſpannend von Anfang bis zu Ende mit Jn
trigue Spitzbuben Gift und Mord und W
mit Liebe und Eiferſucht Ehrgeiz Haß un
Triumph wie zum verfilmen geſchaffen Nur daß
es eben doch von Schiller iſt dem in der Jungfrau
von Orleans das berechtigte Selbſtbekenntnis ent
fuhr

Drum ſoll der Sänger mit dem König gehen
Sie beide wohnen auf der Menſchheit Höhen

Es iſt außerordentlich verdienſtvoll von unſerer

Daher ten t m das W v W die
ühne gebracht hat Schade au benWege ſtehen blieb und die Aktualität des Stückes

nicht zu bewußter ung brachte ſondern es im
klaſſiziſtiſchen Stil und klaſſiziſtiſcher Tracht auf
führte Die Theaterkaſſe und das Publikum
kamen dadurch um den ganz großen Schlager
Wie hätte Schiller der Ewigjunge Vorurteils
reie ſich noch im Grabe begeiſtert mit ſeinem

erk in neuzeitlichem Gewand die Neuzeit zu
entflammen

mit jener Jugend die uns nie entfliegt
mit jenem Mu der früher oder ſpäter
den Wiederſtand der ſtumpfen Welt beſiegt

Die Regie und die Schauſpieler gaben ſich
im Rahmen des klaſſiziſtiſchen Stils wirklich

anerkennenswerte Freilich muß man

immer wieder bedauern wenn ihr modernes Stil
gefühl nicht an das der Dichter wie Schiller und
auch noch Hebbel heranreicht und ſie daher das
Südländiſche und Adlig maßvolle die mittelalter
liche Größe die der Dichter mit ſo feinem Ver
ſtändnis überall durchklingen läßt nicht mit eben
ſolchem Eifer nachbilden wie die hiſtoriſche Tracht
Wenn ſchon einmal hiſtoriſch getreu dann auch
ars und keinen Zwitter Vielleicht würde es
ich doch lohnen wenn unſere geſamten Stadt
theaterkräfte einmal eine gemeinſame Studien
reiſe nach dem heute ja wohlfeilen Jtalien
machten ſie würden zu dem was ſie von Piran
dellos kürzlichem Gaſtſpiel an ſüdländiſcher Stil
reinheit und Natürlichkeit lernen konnten viel
leicht doch manches noch mit heimbringen was
dann auch zu uns Zuſchauern ein wenig von dem
wundervollen Hauch des Südens tragen würde
mit dem Goethes Reiſe nach Jtalien ſein Mignon
lied und ſeine ſonſtigen italieniſchen Dichtungen
ſo köſtlich erfüllt hat

Jm einzelnen ſeinen Alfred Durre als Mohr
gen Klebuſch als Andrea Doria und Ortrud

gner als Gräfin Julia beſonders gerühmt
obgleich auch ſie durch Vertiefung in Rang und
Raſſe ihrer Rollen gewinnen könnten Jn noch
höherem Maße gilt die Notwendigkeit der Ver
tiefung in das Charäkteriſtiſche der von ihnen ge
ſpielten Perſonen und des Abſtreifens des ledig
lich Theaterhaft traditionellen von Fritz Günzelals Fiesko und Luiſe Seſſing als ſeiner Cenhi n

Der Fiesko war zweifellos eine beachtliche
h aber hier wie auch ſonſt hat man das
Empfinden daß Fritz Günzel bei ruheloſer Selbſt
kritik und Beherzigung des Fauſtwortes ihr Bei
fall ſelbſt macht meinem Herzen bang ganz
anderes erreichen könnte Die Szene an der Leiche
ſeiner Gemahlin Leonore fiel ſtark aus dem Rah
men Vielleicht bliebe ſie beſſer überhaupt fort

Am ausgeglichenſten ſpielte Alfred Haller als
junger Doriag wenn er etwas mehr Fein

in in dieſen Fürſten voll höchſter Renaiſſance
ur

ſonders
hätte hineinlegen können unda e

etwas weniger ſteif ſein müßte mehr Selbſtver
trauen Tyrannenſtürzer

Jnsgeſamt eine Aufführung die gewiß keinen
Zuſchauer unintereſſiert gelaſſen hat ſo daß der
reiche Beifall am Schluß ſicher nicht nur Ausdruck
der Sympathie ſondern wirklicher Dank war

Dr H Elze

Stadttheater Am heutigen Sonnabend
7 Uhr Das Glöckchen des Eremiten
Sonntag 6 Uhr Tannhäuſer in der be
kannten Beſetzung Montag Nickel und die
36 Gerechten Dienstag 77 Uhr Die
Fledermaus Mittwoch 74 Uhr Hamlet
Donnerstag Fieskp Freitag Das Glöckchen
des Eremiten Sonnabend 71 Uhr Jnter
mezzo Sonntag nachmittag 31 Uhr bei
ermäßigten Preiſen Hänſel und Gretel
Märchenoper von Engelbert Humperdinck
abends 72 Uhr Gräfin Mariza

Jm Thalia Theater kommt am Sonntag
abend Konſul Blaubart Schauſpiel von
Hans Sturm zur Aufführung

Ein Totenkonzert veranſtaltet der Kirchenchoran St Ulrich a e u r he
Uhr in der großen Kapelle des Gertraudenfried
hofes Die Kapelle iſt izt und der Reian Beſten eines De i dem Ehrenfriet

of beſtimmt
Muſikaliſche Komödien Die am Freitag

dem 27 Nov 8 Uhr im Thaliaſaal auf
Veranlaſſung des Bühnenvolksbundes zur Auf
führung kommenden Muſikaliſchen Komödien
ſind kleine entzückende Singſpiele die Dr
r Se Benutzung von Melodien

ammengeſtelltAnzeige hat Gche
Max Menge deſſen ſeelenvolles Spielvon aller Künſteiei erſt Ah in der erte

rivche die Hörer erfreute gibt am Montag mit
AbendEiche Anzeige nen Sonaten Kend

2



J

e

h

Ofe Kreditfrage für die Hausbeſſher
Der Haus und Grundbeſihzerver

ein Halle verſammelte ſich am Freitag abend im
eumarktſchützenhaus um zu der Selbſthilfeor
aniſation durch ein eigenes n
tellung zu nehmen Das große iel iſt die

Selbſthilfe des deutſchen Hausbeſitzes
Herr Direktor Thier ging der Begrüßung

der zahlreich erſchienenen itglieder eingehend
auf dieſe Selbſthilfe ein die die Feſtigung des
Kealkredits und Beſſerung des Wohnungsmarktes
die Erſchließung von Realkredit zu angemeſſenen

kntſchuldung desBedingungen die planmäßige
Hausbeſitzes und die E n des deutſchen
Hausbeſitzes in gen and bezweckt ötig
iſt der einmütige Wille aller deutſchen Haus
beſitzer zur Durchführung des großen Planes Jn
Marburg hat der Zentralverband deutſcher Haus
und Grundbeſitzer auf ſeiner Tagung vom 22 Aug
die Gründung einſtimmig beſchloſſen Die
Staatsregierung ſcheint dem Vorhaben des Haus
beſitzes die größte Aufmerkſamkeit zu ſchenken
wieweit ihre Hilfe gehen wird iſt allerdings noch
nicht beſtimmt

Es fand ſich auch ein Gegner der geplanten
Einrichtung der in der Diskuſſion ausführte daß
urch die Gründung dieſes eben wie aus

allen Konjunkturen ſo auch aus der Aufwertung
der Hypotheken Kapital geſchlagen werden ſolle

Maurermeiſter Stadtrat Friedrich behielt ſich
eine endgültige Stellungnahme zu dem Projekt
vor bis zur nächſten Sitzung des Hausbeſitzervereins die Mitte Dezember ſtattfinden ſoll Bis
dahin ſeien die Ausführungsbeſtimmungen zur
lufwertung zu erwarten und dann erſt könne
über die Angelegenheit des Realkreditinſtituts
endgültig verhandelt werden Er wies hin auf
die Landwirtſchaft die längſt ihre Rentenbank
habe Nach dieſem Muſter ſolle die neue Hypo
thekenbank errichtet werden

Direktor Blumentritt behandelte ſodann das
Thema der Schönheitsreparaturen und
äußerte ſich über die Frage ob die Reparaturen
der Hauswirt oder der Mieter auf ſich nehmen
müſſe Es e eine Kommiſſion von Sachver
tändigen gebildet werden die die Wohnungen
beſichtigt und beſtimmt welche von ihnen durch
die Mieter heruntergewirtſchaftet ſind und wo die
Schäden dem Mieter nicht zur Laſt fallen Auch
über den Wohnungstauſch wurde geſprochen und
mit Bedauern feſtgeſtellt daß die Mieter z
einigen Jahren ſehr ſeßhaft geworden ſind Jeder
Hausbeſiher müſſe das Recht haben einmal jähr
lich einen Mieter kündigen zu können

Zum Schluß betonte Direktor Thier die Be
deutung der Kreis und Provinzial Landtags
wahlen

Wahlverſammlung des Kattonalen
Orönungsblockes

Am Freitagabend fand im unteren Saale des
Stadtſchützenhauſes eine Wahlverſammlung des
Nationalen Ordnungsblockes ſtatt in der nach
einleitenden Begrüßungsworten des Verſamm
lungsleiters Herrn Lorenz der Gaſtwirt Herr
Kockel über die Bedeutung der Provinzialland
tagswahlen ſprach

Der Redner zeigte wie unverantwortlich es
wäre wenn das Bürgertum die Bedeutung dieſer
Wahl unterſchätzte und aus Wahlmüdigkeit ſeinen
Feinden zum Siege verhilft Die ſich ergebenden
Folgen würde es dann am eigenen Leibe ver
ſpüren wenn es zu ſpät iſt Das Ergebnis der
Berliner Wahlen müßte eigentlich die Augen
ökffnen Bei den kommenden Wahlen handelt es
ſich in erſter Linie um

ein Wirtſchaftsparlament
Um ſo größer muß das Jntereſſe dafür ſein denn
gerade den gewerblichen Mittelſtand wird ein un
günſtiger Ausfall der Wahl am ſchwerſten treffen
Bei den preußiſchen Landesbanken muß dahin
gewirkt werden daß die vorhandenen Mittel
beſſer und richtiger verwendet werden Bedenkt
man daß dem Handwerk pro Kopf 65 M Kredit zu
gedacht ſind ſo erſcheinen die vorgekommenen zahl
reichen Unterſchlagungen als Ungeheuerlichkeiten
Ebenſo ſkandalös ſind die Zuſtände bei zahl
reichen gemeinnützigen Siedlungsgeſellſchaften
Hier gilt es bei der kommenden Wahl für das
Bürgertum aufzuräumen mit dieſer Mißvwirt
ſchaft die durch die ſozialiſtiſchen Landräte und
andere Stellen eingeriſſen iſt

Bei den Fürſorge und Beſſerungsanſtalten iſt
dahin zu wirken daß deren Jnſaſſen nicht
maſchinell beſchäftigt werden ſondern daß man

ſie zu Handwerkern und Gewerbetreibenden er
zieht Jm Fabrikbetrieb werden ſie ſofort
marxiſtiſch verſeucht Das iſt aber gerade die Ab
ſicht der Todfeinde des Mittelſtandes denn dem
Marxismus erſcheint

der gewerbliche Mittelſtand nur als ein
Hemmſchuh

der baldigſt verſchwinden ſoll Bei den bevor
ſtehenden Wahlen handelt es ſich geradezu um eine
Exiſtenzfrage des Mittelſtandes denn der
Provinziallandtag hat ja die Kontrolle über die
geſamte Verwaltung Es darf nicht etwa vor
kommen daß die ungeheueren Steuern die auf
dem Mittelſtand laſten am Ende von den
Marxiſten gegen ihn mißbraucht werden

Ein beſonderes Kapitel bilden in unſerem um
ſtändlichen Verwaltungsapparat die Beamten
Der Beamtenſchaft gilt unſer unauslöſchlicher
Dank daß ſie 1918 ausgehalten haben und ihnen
gebührt auch eine anſtändige Bezahlung aber weg
mit denen die

nur auf Grund ihres roten Parteibuches
an Stellen ſitzen wo ſie nicht hingehören Durch
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In zwei Tagen um ötſe Welt
Vor umwälzenden Keuerungen im Flugverkehr der kommende Schwerölmotor

und der Uebelflug

Dem Flugzeug gehört die Zukunft und be
ſonders der deutſche Kaufmann hat an einem
intenſiven und ſicheren Ausbau des ganzen Flug
ſeigweſen das größte Jntereſſe Es iſt ein Unter
chied ob er z B München in 10 12 Stunden
oder in 2 Stunden erreicht denn Zeit iſt Geld

Um nun den halliſchen Geſchäftsmann mit den
Vorzügen des Flugzeuges näher vertraut zu
machen hielt im Rahmen einer zit trderd
r des Verbandes für Einzelandel im Neumarktſchützenhaus Herr Aſſeſſor
Hennicke vom Halliſchen Wirtſchafts und Ver
kehrsverband Vorſitzender des Flugverkehr Halle

einen hochintereſſanten Lichthildervortrag
über

Halle und der Luſtverkehr
Das Jahr 1925 wird für unſere Stadt Halle von

Giht geringerer Bedeutung fein als das Jahr 184
rachte dieſes die erſte Eiſenbahn nach unſerer

Stadt ſo war es der 15 Juni 1925 der das erſte
Verkehrsflugzeug im regelmäßigen Streckendierſt
auf unſerem neugeſchaffenen Flugplatz landen ließ
Dieſer 15 Juni iſt mit erheblich weniger Jnter
eſſe als der Tag der erſten Eiſenbahn von der
Einwohnerſchaft beachtet worden und iſt faſt ohne
beſondere Feierlichkeiten vorübergegangen Und
doch wird er dereinſt als ein viel gewaltigerer
Markſtein als jener Tag auf dem Wege der Ver
kehrsentwicklung unſeres Gemeinweſens zu gelten
haben Am 31 März wurde als Trägerin für
die r einer Flugplatzanlage die Flugverkehr Halle G mit einem Kapital von 160 000
Mark gegründet Sie brachte von der Stadt ein
120 Morgen großes Gelände hinter der Heilan
ſtalt Nietleben das von einem Großflugbetrieb
zum erſten Male am 4 Juni dem Tage des Deut
ſchen Rundfluges in Benutzung genommen
und nach Fertigſtellung einer modernen Flughalle
am 15 Auguſt offiziell eingeweiht wurde

Dann wurde dem Flugplatz das Wichtigſte
was ihm noch fehlte geſchafft nämlich der An
ſchluß an den Deutſchen Flugdienſt
Zu der am 15 Juni eröffneten Linie Leipzig
Halle Dortmund kamen hinzu am 17 Auguſt die
Linie Berlin Halle München Jnnsbruck am
19 Auguſt die Linie Berlin Halle Stuttgart
Baſel am 15 September die Linie Berlin Halle
Frankfurt Mannheim

Die Epoche des Luftverkehrs hat begonnen und
wird uns zur kulturellen und wirtſchaftlichen Ent
wicklung emportragen der gegenüber der Fort
ſchritt im Jahrhundert der Eiſenbahn etwa im

h ſtehen wird wie das Auto zur Poſt
utſche

Wenn wir jetzt nach den Locarnoer Verhand
lungen die Forderung ungehemmter Freiheit
unſerer zivilen Luftfahrt ſtellen ſo gibt es keine

orderung die gerechtfertigter wäre Wie weit
aben wir es trotz aller Beſchränkungen gebracht

Wir Deutſchen konſtruieren die beſten und ſicherſten
Flugzeuge Wir befördern von allen Ländern die
größte Anzahl der Perſonen Wir haben das
größte Streckennetz und ſind im techniſchen Fort
ſchritt ſoweit daß wir
die Welttechnik ſehr vald mit Neuerungen über

raſchen werden

die dem geſamten Flugweſen neue Bahnen weiſen
werden Wie ſteht es nun heute mit der prak
tiſchen Verwendbarkeit des Flugzeuges im Dienſte
des Verkehrs Wir haben keine Möglichkeit das
geſamte Schienennetz unſerer Eiſenbahn einer Ver
größerung des Verkehrsmittels anzupaſſen Jm
Luftverkehr haben wir keine ſolchen Grenzen der
Entwicklung Die erzielte höchſte Geſchwindigkeit

im Flugverkehr reicht an 500 Kilometer in der
Stunde heran Der längſte ununterbrochene Flug
überſteigt 3000 Kilometer Es ſind allerdings
Rekordleiſtungen unſere Durchſchnittsgeſchwindig
keit im Verkehrsflug beträgt heute etwa 150
Kilometer die Stunde Wir ſind aber nicht
mehr weit davon entfernt daß die regelmäßige
Flugzeit auf 200 Kilometer wird erhöht werden
können d h wir werden in einer Reiſe von
2 Tagen den geſamten Radius des Amerika und
Aſien an ſeinen fernſten Grenzen alſo bei San
J und Singapore umſpannenden Kreiſes
von Zentraleuropa aus durcheilen können

Dieſe 2 Tage Wellt iſt kein Phantaſiegebild
ſondern der allernächſte Entwicklungsgang für die
nächſten Jahre Das eine müſſen wir aus den ſchon
jetzt gegebenen Möglichkeiten lernen daß wir in
10 Jahren aus dem Tempo der Eiſenbahn in
unſerer geſamten Wirtſchaftsentwicklung in das
Tempo des Flugverkehrs hinüber geglitten ſein
werden

Die geiſtige Verbindung der Weltmärkte iſt das
wichtigſte und die Progreſſion der geiſtigen Ein
ſtellung der Märkte auf den Güterabſatz das wird
der große Erfolg der Geſchwindigkeit des Flug
verkehrs ſein

Aber nun zurück aus der Betrachtung künf
tiger Möglichkeiten zu der Gegenwart Wir haben
von Halle aus Gelegenheit in kürzeſter Zeit
zu einem verhältnismäßig billigen Flugpreis nach
faſt allen Richtungen und großen Plätzen Deutſch
lands zu fliegen Wir können dabei mit Genug
tuung feſtſtellen daß ſich auf den Flügen im deur
ſchen Streckendienſt weder im Vorjahr noch in
dieſem Jahr irgendein ernſter Unfall ereignet Zat
Und das obwohl von deutſchen Flugzeugen be
reits im Vorjahre rund 3 Millionen Flug
kilometer zurückgelegt worden ſind Bereits
im Vorjahre ſind von deutſchen Flugzeugen rund
60 000 Perſonen befördert worden ohne daß
auch nur ein einziger dieſer 60 000 tödlich verun
glückt wäre geſchweige denn eine ernſtliche Ver
letzung erlitten hätte

Jn wenigen Jahren werden wir das Flugzeug
tatſächlich mit vollem Recht als das ſicherſte aller
Verkehrsmittel anſprechen können Drei Faktoren
werden re zuſammenwirken Einmal der
Motorenbau ſodann der Ausbau der Landeplätze
und der Nachtſtreckenbeleuchtung und ſchließlich das
Radio Wir werden zum

Schwerö motor kommen
der Traum der Flugzeuginduſtrie ſchon ſeit langen
Jahren und e ebenſo langer VerſucheUnd ich darf Jhnen heute ſchon ſagen daß die
Löſung dieſes wichtigſten Problems unmittelbar
bevorſteht und Sie werden demnächſt mit Genug
tuung ſagen können daß es deutſche Jngenieure
waren die die Löſung gefunden haben

Auch müſſen wir in den nächſten Jahren dazu
kommen einen ununterbrochenen Tag und Nachr
Flugdienſt durch und mit Hilfe derfunkentelegraphiſchen Peilung der Einſtellung des
Flugzeuges nach 2 Erdſtationen das letzte heute
noch ungelöſte Problem nämlich den Nebelflug
u löſen Auch hier ſind die Verſuche ſoweit ge
iehen daß die Löſung unmittelbar bevorſteht

An Hand von Lichtbildern bewies der Vor
tragende die Wirtſchaftlichkeit des Luftverkehrs
und zeigte die verſchiedenen Modelle vom er
Flugzeug bis zum modernſten Groß Verkehrs Flug
zeug Aufnahmen der verſchiedenſten Flugplätze
und wunderſchöne Luftbildaufnahmen von der
Stadt Halle vom Flugplatz Halle und ſeiner Um
gebung verliehen der Veranſtaltung einen beſon
deren Reiz

w c P hr c neneihre Mißwirtſchaft iſt das Nationalvermögen un
geheuer geſchädigt worden Beſonders ſcharf muß
beim Wohnungsamt und Finanzamt durchge
griffen werden denn beide Jnſtitutionen haben
ſich als unnütz erwieſen

Mit dem Niedergang des von den Sozial
demokraten gehaßten Mitteſtandes iſt es aber
auch mit Deutſchlands kultureller Bedeutung vor
bei denn aus ſeinen Reihen kommen mit die
beſten Männer der Nation Das Bürgertum muß
ſich klar darüber ſein daß es jetzt Gelegenheit
hat dabei mitzuhelfen
daß in unſere Verwaltung wieder Ordnung kommt
Das iſt auch Dienſt am Vaterlande denn Deutſch
lands Wiederaufbau hängt nicht zuletzt von den
Zuſtänden im Jnnern ab Auf dieſe mit
reichem Beifall aufgenommene Rede folgte eine
kurze Diskuſſion die einige Ergänzungen zur
Rede des Referenten brachte und in der u ga be
tont wurde

daß es gerad Abſicht der Linksparteien iſt
möglichſt viele hlen herbeizuführen weil die
Wahlmüdigkeit des Bürgertums von Wahl zu
Wahl größer werde und ſo die Linksparteien
durch ihre ſtrenge Wahldiſziplin die verlorene
Macht wieder zu gewinnen hoffen Hier in Halle
iſt dieſe Gefahr beſonders groß denn man will

n Maße ein rotes Mitteldeutſchland
en

Wohnungstauſch und Wohnungsamt
Der Wohnungstauſch i ndſätzlich frei geeben Jeder Mieter einer ſ an en Wöhinl

arf dieſe mit der Wohnung eines anderen
Mieters T Erforderlich lediglich die

e

iſtbeiderſeitigen Kerle die
durch das Mietseinigungsamt erſetzt werden kann

Die neuen Mietverträge ſind zwar noch dem
Wo m ungsamt zur vorzulegendas Wohnungsamt muß jedoch die Genehmigung
erteilen wenn ſelbſtändige benutzte Wohnungen

etauſcht werden ſollen und die Vermieter zugeſmmt haben Jſt innerhalb von 14 Tagen ein
Beſcheid des Wohnungsamtes nicht ergangen ſo
gilt die Genehmigung als erteilt

e

Frecher Ueberfall

Geſtern abend 7 Uhr iſt auf der Kaiſer
ſtraße zwiſchen Pauluskirche und Landwirt
ſchaftskammer eine Dame in unſittlicher Weiſe
von einem Mann überfallen worden Durch
Hilferufe der Dame iſt der Unhold aber ver
jagt worden ohne ſeine Abſicht erreicht zu
haben Wer von den auf die Hilferufe Hin
zugekommenen Angaben über die Tat oder zur
Ermittelung des Täters machen kann wird
gebeten ſich bei der Kriminalpolizei Zimmer
7 zu melden Die Bitte ergeht beſonders auch
an den Herrn der den Täter auf einem Fahr
rade verfolgt hat Auf die Ermittelung des
Täters ſind 300 Mark Belohnung aus
geſetzt

o

Das Ueberfalkkommando wurde geſtern
nachmittag nach der Merſeburger Straße alar
miert wo in einer Wohnung ein Ehepaar mit
einander in eine ſchwere Schlägerei geraten
war

Taghemden Nachthemden Beinkleider Garnituren

Hemdhoſen Prinzeßröcke Untertaillen Schlafanzüge
Friſierjacken Taſchentücher in reicher Auswahl

e Steinmetz
Halle a Leipziger Straße 8

Wäſchel

Eiynungsprmungen für Fehrmmnge
Warum und wie ſtellt die Pſychotechnik Mängel

und Vorzüge in der Veranlagung des Lehrlings
feſt

Auf Veranlaſſung des Zentralausſ uſſes halli
ſcher Unternehmerverbände fand am reitag im
Pſychotechniſchen gtrt im Stadtgymnaſium
ein howintreſſanter ortrag vor Vertretern des
Baugewerbe der elektrotechniſchen Jnduſtrie und
der Handwerksbetriebe ſtatt u in und

Was die Pſychotechnik eigent iſt und wasfür ideale kg ſie ſich im Hinblick auf erhöhte
Wirtſchaftlichteit aller Jnduſtrie und Han es
zweige geſteckt hat darüber gab in ſeinen Be
grüßungsworten Herr Grübler der Geſchäfts
führer des Jentralausſchuſſes des Unternehmer
verbandes Auskunft

Für die Neueinſtellung von Lehrlingen uſw
iſt die Pſychotechnik ein unent ehrliches
Hilfsmittel Die Pſychotechnik iſt ein Verfahren
die Vorzüge und Mängel in der Anlage oder Be
gabung der jungen Leute zu entdecken um ſich
für jeden Berufszweig den geeignetſten Bewerber
auszuſuchen Auch kann ſich jeder Lehrling ſelbſt
überzeugen ob er für den von ihm gewählten Be
ruf geeignet iſt oder nicht re finden die
Eignungsprüfungen noch freiwillig tatt es ſoll
aber angeſtrebt werden dieſe Prüfungen zu
Pflichtunterſuchungen zu machen noch
dazu man nach ſtatiſtiſchen Feſtſtellungen vom
Jahre 1928 ab mit einer verminderten
Zahl der Arbeitskräfte zu rechnenhat und darum mehr denn je ein jeder an die
paſſende Stelle geſtellt werden muß

Ein eingehenderes Bild gab dann DiplomJn
genieur Becker an Hand von Lichtbildern und
dann an Hand von praktiſchen Verſuchen

Die maſchinellen Dinge ſo führte er aus ſind
in den letzten Jahren bedeutend verbeſſert worden
um größere Produktionsſteigerung zu erreichen
Aber der Faktor Menſch iſt nicht rationell genug
erfaßt worden Er muß individuell in den
Wirtſchaftskörper eingefügt werden und dieſe Auf
gabe will die Pſychotechnik löſen Die Pſycho
technik auf wiſſenſchaftlicher Grundlage iſt eigent
lich praktiſche Pſychologie

Rationelle Menſchenwirtſchaft ſoll betrieben
werden und daher erſtrecken ſich die pſychotechni
ſchen Verſuche u die ſubjektiven an das
iſt der Menſch ſelbſt und auf die objektiven Fak
toren das ſind die Gegenſtände mit denen der
Menſch in Berührung kommt Der Hauptzweck
der Pſychotechnik t natürlich feſtzuſtellen ob der
Lehrling gewiſſe Fähigkeiten und Anlagen die
für ſeinen Beruf unentbehrlich ſind beſitzt Die
Sicherheit der Hand der ſchnelle Blick des Auges
geſchärftes Gehör uſw kann an beſonders kon
ſtruierten Apparaten genau ſo geprüft werden wie
die Effektwirkung das n Mitempfinden bei
plötzlichen unvorhergeſehenen Ereigniſſen Dafür
ſtehen

verſchiedene Prüfmittel

ur Verfügung Sogenannte Teſte alſo SchreibDeoben oder Kpparare die irgendwelche Si
tuationen hervorzaubern und nun den Prüfling
zwingen ſich auf Tatſachen einzuſtellen Die Zeit
die ein Prüfling braucht auf die neuen Situ
ationen der ſeeliſche Affekt uſw wird genau re
iſtriert Ferner ſtehen als Prüfungsmittel nochKktapporare und Arbeitsproben um die

Arbeitsweiſe das Tempo die Sorgfalt u a m
feſtzuſtellen zur Verfügung

Daß die Pſychotechnik beſonderen Wert auf
die Prüfung der u e ge legt iſt wohl
ſelbſtverſtändlich Faßt ein Lehrling den ge
gebenen Stoff raſch oder langſam auf welche Vor
ſtellung macht er ſich davon kann er logiſch den
ken und kombinieren verfügt er über Organi
ſationstalent und iſt er leicht beeinflußbar All
dieſe e werden in überraſchender Weiſe
durch Apparate geprüft und ohne daß ein Lehr
ling merkt was eigentlich los iſt regiſtriert und
ſäuberlich abgeleſen

Dadurch kann jeder ſich ehrlich ſelbſt ſagen ob
er ſich zu einer beſtimmten Berufsart eignet oder
nicht Hier prüft der Lehrling ſein Gedächtnisindem er eine Anzahl hen ſchnell ein
prägen muß dort muß er techniſch kombinieren
wie herumliegende Stücke zu einer beſtimmten
Figur zuſammengefügt werden Dort wieder muß
ein Rangierer auf einem Apparat der ein Bahn
gleisſyſtem darſtellt in kürzeſter Zeit die auf ver
ſchiedenſten Gleiſen verſtreut ſtehenden Wagen zu
einem Zug zuſammenſtellen Die Kombina
tion wird geprüft indem der Prüfling in einen
Text der Lücken enthält die paſſenden Silben
worte einfügen muß Oder es müſſen in eine
Kiſte Gegenſtände ſo verpackt werden daß der
Deckel tadellos ſchließt und manches andere noch

Die Vorträge und praktiſchen Vorführungen
fanden naturgemäß großes Jntereſſe obwohl
manche wohl noch nicht recht überzeugt waren
Aber da die Praxis und darauf kommt es ja
an en r hat daß man mit einem nur
eringen
at und da beſonders die ſtaatlichen Behörden die
ſychotechnik ſich dienſtbar gemacht er ſo kann
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